

(第三十一部)

第五回 参議院内閣建設連合委員会會議録第一号

昭和二十四年五月九日(月曜日) 午後一時四十五分開会

委員氏名

- 内閣委員 河井 彌八君
- 委員長 カニ 邦彦君
- 理事 中川 幸平君
- 理事 藤森 眞治君
- 理事 河崎 ナツ君
- 理事 荒井 八郎君
- 理事 城 義臣君
- 理事 栗栖 勉夫君
- 理事 佐々木 鹿蔵君
- 理事 岩本 月洲君
- 理事 下條 康磨君
- 理事 新谷 寅三郎君
- 理事 鈴木 直人君
- 理事 堀 眞琴君
- 理事 三好 始君

建設委員

- 委員長 石坂 豊一君
- 理事 原口 忠次郎君
- 理事 仲子 隆君
- 理事 島津 忠彦君
- 理事 岩崎 正三郎君
- 理事 島田 千壽君
- 理事 遠山 丙市君
- 理事 堀 末治君
- 理事 石川 一節君
- 理事 田方 進君
- 理事 赤木 正雄君
- 理事 安部 定君
- 理事 久松 定武君
- 理事 北條 秀一君
- 理事 筆岩 傳一君

本日の会議に付した事件
 ○建設省設置法の一部を改正する法律
 (案内閣送付)

(内閣委員理事中川幸平君委
 員長席に着く)

○委員長代理(中川幸平君) 内閣委員
 長が余儀ない用事で欠席でありますか
 ら、私ちよつと代ります。只今から内
 閣委員会と建設委員会の連合委員会を
 開会いたします。

建設省設置法の一部を改正する法律
 案を議題といたします。提案理由の説
 明を政府からして頂きます。
 ○國務大臣(森岡秀次君) 只今上掲に
 なりました建設省設置法の一部を改正
 する法律案につき、提案理由とその概
 要を申し上げます。

現在の建設省は、昨年七月に制定さ
 れました建設省設置法に基き、設置さ
 れたものであります。その機構は、
 大臣官房の外、総務、河川、道路、都
 市、建築、特別建設の六つの内部部局
 の外に、地理調査所、建築研究所、土
 木研究所及び建設工事本部の四つの附
 属機関並びに全国六ヶ所の地方建設局
 から成立しております。

此の度行政機構を整理簡素化する政
 府の一般の方針に基き、建設省におき
 ましてもその機構を整理簡素化するこ
 とをいたし、本法律案を提案した次第
 であります。

而して今回の改正は、只今申しまし
 た如く、行政機構簡素化の一般方針に
 基き、取敢えず、現在の機構を基礎に
 してその整備を図つたものであります。

て、建設省機構の根本的改正について
 は今後の研究に俟つことにいたしましたし
 ました。

改正の要点を申し上げますと、第一に、
 現在の総務、河川、道路、都市、建築、
 特別建設局の六局を管理、河川、道路、
 都市、住宅の五局とし、管理局に管轄
 部を置くことにいたしました。而して
 管理局においては、現在の総務局及び
 特別建設局管轄部の事務を、住宅局に
 おいては建築局の事務をつかさどらし
 めることとし、他の諸局の所掌事務に
 ついては若干字句の整理を加えたに止
 まり、特に変更を加えておりません。

第二に、建設工事本部を廃止し、そ
 の事務をそれぞれの所掌に應じて、各
 局及び地方建設局に繰り合いたしました
 。

第三に、現在建設省設置法施行令に
 おいて規定されている特別の職及び附
 属機関及び地方支分部局の組織権限等
 を設置法に明記することいたしましたし
 ました。

以上が建設省設置法の一部を改正す
 る法律案提案の理由と概要であります
 が、何とぞ速かに御審議あらんことを
 お願いたします。

○委員長代理(中川幸平君) それでは
 順次御質疑を願います。
 ○政府委員(小林興三次君) この建設
 省設置法の一部改正の概要は今日大臣か
 ら説明がございましたが、規定が一部改
 正の形になつております関係上、少し
 補充する点もあろうと思ひますので、
 内容を少し簡単に御説明申し上げます。
 逐條的に申し上げますと、第二條は

現行の設置法によりますと、建設省に
 地方支分部局として現在地方建設局とい
 うのが全国にあるのでございます。そ
 の建設局の外に新たに北海道に管轄支
 局を置くことにいたしましたので、そ
 れを第二條で加えたのでございます。

この管轄支局といふのは、あとか
 ら申し上げますが、従来建設工事本部と
 いう役所がございまして、これが地方
 に建設工事部を持つておつたわけであ
 りますが、今回この役所を廃止いたし
 まして、その事務を本省及び地方建設
 局に統合いたしましたのでございます。と
 ころが北海道には地方建設局という役
 所がございまして、北海道における
 直轄土木工事は北海道において所掌い
 たしてあるのでございます。そこでそ
 の部分の國營の管轄事業だけをやるた
 めに、従来北海道にあつた工事部を管
 轄支局という形で設けることにした次
 第であります。

それから次は第三條の改正でござい
 ますが、第三條の改正は大体字句の整
 理をいたしたのが主体でございまして、
 第三條におきましては、建設省の所掌
 事務及び権限を三十号に互つて列挙し
 ておるのであります。その中の規定
 の整理を行つたのであります。三は
 大したことはございせんが、同條に
 五号の次に二号を加えまして、「都市
 計画」上、公園に關し調査を行い、その
 整備改善を図ること。それから「公共
 空地及び保勝地に關し調査を行い、そ
 の整備、維持及び管理並びにこれらの
 助成及び監督を行い、並びに皇居外
 苑、新宿御苑及び京極御苑の整備に必

要な建設業務を行うこと。この規定を
 入れたのであります。この規定を與は
 る厚生省の設置法におきまして、國立公
 園に關する業務が厚生省の権限になつ
 ておりますので、それとの境界を明瞭
 にするために、建設省におきまして
 は、都市計画上の公園に關する調査を
 行い、並びに公共空地及び保勝地に關
 する一般的な調査、それから皇居園
 地と言われております皇居外苑、新宿
 御苑等に關する建設業務は建設省で所
 掌する、その他の管理の面は厚生省で
 行い、こういう点を厚生省設置法との
 関係上はつきりさせるために書いたの
 であります。それから六号の改正は屋
 外廣告物に關する事務の管理、これは
 現在と変わりありません。ただ現在廣告
 取締法に關する事務になつておるので
 あります。今度廣告取締法を屋外廣
 告物として改正することにいたしました
 たので、それによつて合わせましたわけ
 であります。それから十一号は運河に關
 する事務であります。これは運輸省
 の港灣局との間における権限の範圍を
 明瞭にするために、港灣内のものを除
 く。港灣内のものは運輸省で取扱
 う、こういう建前を取つたのでありま
 す。それからあと二十五号の改正で
 あります。これは建設法に關する
 ことで、現在と変わりありません。ただ
 建設法を作ることにいたしましたので、
 字句の整理を行つたわけなんです。

二十六号は國費の支弁に屬する建物の
 管轄事務で、これも現在通りでありま
 す。ただ現行法によりますと、
 原則として國の支弁に屬する建物

それから第五條に特別の職を明らかに

すが、これも現在の建設局の所掌事務

○原口忠次郎君 ちよつと御質問した

はこの問題が非常に多いのでありま

す。

○説明員(小林興三次君) この十五條

の事務所と申しますのが、大体地方建

設局は現業工事、國營の土木工事、營

繕工事だけを所掌しているわけであり

まして、それを更に現場に立つて個々

の河川工事とか道路工事の施工を直接

管理する、こういう建前のものであり

提出してありますから、これについ

ては更に総合的に申上げたいと思いま

す。只今ちよつと午前測量法案を審議

しておりましたのですが、今この法律

案を見ますと、第七條において「地理

調査所は、千葉縣に置く」とあるので

すが、これは永久的に千葉縣に何かの

○久松定武君 十一條と十二條に地方

建設局という規定がありまして、いろ

いろ名称が出ておりますが、北海道だ

けは地方建設局を設けない。ただ營繕

に関するのみにおいて營繕支局を設け

るといふことは、特殊の事情がありま

しようか、これは如何なる理由であり

○説明員(小林興三次君) 只今の御質

問は御尤もであります、これは北海

道におきます土木工事又は北海道にお

きましては、主として開墾工事とい

ことになりましようが、この開墾関係

の事業全体は北海道の総合行政と申し

ますか、そういうふうな見地から、建

本部というものを今度廃止して地方建

設局に統合いたしましたので、その建

設工部では従来營繕工事もやつてお

りましたので、それで各地方建設局に

おきましてそれを吸収して營繕部とし

て營繕事業を行わせる、こういうこと

にいたしましたのであります。ただ北海道

○久松定武君 北海道の河川は大部分

建設局の直轄と思ひますが、そういう

ような事業のある所で營繕支局のみで

やつておるといふのは、従来の例から

言つても不便だといふことは感じない

のですか。

○説明員(小林興三次君) 別段不便は

○新谷實三郎君 この設置法に直接開

係ないかも知れませんが、これは言い

古されたことで、大臣も御存じだと思

ひますが、建設省所管の道路、或いは

都市計画の工事といふものと、他の省

の所管である水道、下水道、ガス或い

は電氣、電信、電話の工事、こういう

るところの多数の御意思のあるところ

が、それに対しては、努めて無駄を省

しては、大官を助けるのであります

ても、勿論そういう懸念はないものと

会において不満ながら建設省を一つ設

けるために、以前のごとき職制をそのまま認めようということになつたと同じことを繰返すのじやなからうか。よつてこの絶好の機会におきまして、是非とも一つ機構を建直す、この際において建設行政の一元化を実施することに努めて頂きたいと思つておられます。内閣委員におかれましては、各省の設置法について非常に熱心に御検討になつておられますから、定めてこれらの点においてお考えもあつたことと考へますが、建設委員におきまして、建設省の仕事を分けておられます。例へて申しますならば、港湾建設事業のごとき、海陸運輸の一元化を期する美名の下に、これを戦時中運輸省へ持つて行つたのであります。これにつきましても、内務省土木局の歴史におきましても、非常に長い沿革を持つておられますし、又人的及び物的のものを運用する点から申しましても、これを建設省に置いた方が非常に便宜であるのであります。港湾建設の業に當つては、技術官の一致の意見としても、何とかしてこれを建設省の方に帰属するようになつたいという要望も来ているわけでありませう。

次に林野行政に一例を取つて見ますと、森林砂防と建設省の河川砂防とが別々に設置されております。水源におきましては、河川砂防が森林砂防か、その辺の区別はなかくつくものではないのであります。かようなものは一元的に、砂防事業はその本質上河川の荒廃を防ぐ、山を治むるものには則ち水を活むると同じ原理原則に立つてゐるのでありますから、砂防の仕事はこれを一元的に建設省に帰属せしめる

ということも、その一例であります。又開拓の仕事であります。開拓は、無暗に山を濫伐して洪水の原因をなしておりますがために、非常に河川を荒すといふことは、近年の災害によつて明らかに眼前に展開されておるのであります。これら無暗にして、これを単に食糧増産或いはその他の名義によりまして、農林行政の一環として取扱われておられますがために、治水事業がごまかされておられます。非常に國家の禍をなしているといふことも、これも公知の事実であります。

もう一つ例を挙げますと、厚生省にありまする衛生行政の下に國立公園及び上下水道を設けているのであります。目的から申しますと、國立公園及び上下水道は、これは公衆衛生の増進より來てゐることであるから、厚生省の方に置くといふ理論も成り立つかも知れませんが、これは即ち一定の建設事業が基になるのであります。それが終ることにおいて初めてこれを利用する面が生じて來るのであります。でありますから、國立公園、上下水道のごときも、これは今日において建設行政の建前より、建設省の方に持つて來るといふことも、一つの切要なる例と我々考へるのであります。

又文部行政において学校の復旧のごときであります。学校を建て、利用するのでなく、学校を建て、これを文部省に引渡すといふ仕事は、これはやはり建設行政の下において実施して行つた方が非常によいものではなからうか。機械の利用、技術者の利用等にいたしましても、すべてその方がよろしいのではなからうか、我々は実

驗上見るところによりますと、從來この建設は各省がまち／＼にやつておりました。司法省は、裁判所と監獄所を作る。文部省は又これに反して学校のことで他の各省の建築と又異彩のあるものを作らうと、その技術者の腕前に關係するといふ考へで何とかか型を考へなければならぬといふようなことを考へ、さういふやうに皆それ／＼割拠主義になつて來ておりました。か、私共それは地方においてこの弊害を十分認識せられておる次第であります。かようなわけでありませうから、文部省にあるところの学校復旧事業のごときは、これを建築専門の建設省に持つて來るといふやうなことも一つ

の例があると思ひます。尚又國土総合開發の見地よりいたしまして、水力発電の仕事でございませう。これは治水と治水といふやうな關係と切り離すことができないのであります。併しながら我が國におきましては、発電のことは工業の基礎をなすのでありますからして、極めて遠大な考へを以ていたします。この点から考へましても、これは建設省に属すべきものではなからうかと考へるのであります。さういふ例を幾つも挙げて見ますと、今の建設省は如何にも、第二國會において定められましたにも拘わらず徹底を欠くやうに考へられますので、この機会に内閣委員におかれまして十分御研究下さいまして、建設省設置のために悔を將來に残さないやうな立案をして頂きたいと、私共は切に要望をいたす次第であります。

もう一つ運輸省設置法の中において内閣委員会に要望したいことは、運輸省で挙げて見ますと、第二十八條の九号、五十一條の十五号、おの／＼道路運送に關し、道路の調査及び研究に關すること。さういふやうに二ヶ所に規定を挙げてあるのであります。これはかようなことは運輸省において当然であるのであります。運送といふ見地から道路そのものの利害得失、或いは將來の維持、修築に關すること、いろ／＼關係を調査されることは一向構わんけれども、それはこの中に入りますけれども、それが次々に移つて、道路の所管が運輸省に移つたものと考へられるやうな疑いをおこし得る、さなきだに日本行政官廳は繩張りを争ひまして、どうして自分の仕事で面倒なもの是他にやるけれども、都合のよいものは自分のところに抱込むといふ得手勝手な弊がありますから、さういふ規定は削除して、道路修築の本來の機能と目的を持つておられます建設省の方に明らかにその権限のあることを明瞭にして置くことが必要であると思つて、私共この要望書を提出した次第であります。どうぞ余りくどいことは申しませぬが、本内閣委員会におかれましては、十分に検討を加えられまして、建設省の將來の一元化を一つ圖つて頂くやうに、切に我々委員会の満場一致の希望によつて要望いたして置きます。

○委員代理(中川幸平君) この出先機関の問題ですが、出先機関の建設局を存置する、さういふ取極問題で、實際問題として工合が悪いのではないのですか。商工省の地方商工局ともいろいろ話しておつたのですが、倍くら

いにする、これは行政機構の簡素化の反対のやうな考へも持ちますけれども、人員その他で縮小した建設局をこの倍くらいにした方が効果的だといふのはなからうかといふことをお尋ねするのですが、さういふお考えでございませうか。

○説明員(小林與三君) 只今の御質問でございませうが、実は建設局といふのは地方における現業執行の総括機関でありますので、これはやはり数が多しと却つて建設力といふものが分散して弱くなつて來るといふ点がございまして、建設局は成るべく数を少くして、ただ工事の實際がこの河川改修とか、砂防工事とか、道路工事とかといふので、それ／＼の現場にその都度必要に應じてまして工事の現場に、先程問題になつたのであります。工事事務所を作りまして、その仕事をやる、その仕事といふものは年々予算その他の事情で場所その他が異なりますから、必要の都度集中的に機械、人員、資材等を集中してやる、その技術力の総元締めは地方建設局がする。さういふ恰好で工事の實際をやります。建設局の数が多しことは却つて工事を弱めるのではないかと考へるのであります。大体この程度が最も適當であらう、さういふやうに考へておられます。

○政府委員(赤木正雄君) 前に港湾が、建設省の前の内務省の土木局にありましたが、新設にも出張所といふものがあつたのです。又横浜の港湾をやつていきましたときには横浜にもありましたが、出張所といふ名目で……ところが港湾が運輸省に移つた結果、新潟或いは横浜の出張所は閉鎖して今日になります。神戸もさうです。止められ

五

第三十一部 参議院内閣建設連合委員会記録第一号 昭和二十四年五月九日 【参議院】

